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はじめに 
⻄郷村議会では、地⽅分権時代に対応した新たな村議会の活性化のために⼀層の議会改⾰に

取り組む必要があるとのことで、議会改⾰検討委員会を設置し、議会改⾰に取り組んでいます。 
 その取組みの⼀つとして、令和６年度に村議会として初めて「⻄郷村議会に関する村⺠アン
ケート調査」を実施しました。今回のアンケート調査では、村⺠の皆様が村議会に対してどのよ
うに感じているのかなど、村⺠の皆様の意識等を把握し、今後の議会改⾰の取組みに活かして
いくことを目的としています。ご回答をいただきました意見等は広範に渡っており、最後の「議
会に対する意見、要望」に関しては A４用紙数枚に及ぶ多様な意見、また、叱咤、激励を記載し
て頂いた⽅々もいました。これらは詳細に分析し、今後の議会改⾰の貴重な基礎資料として活
用させていただきます。そして、村⺠の代表として信頼される、透明性の⾼い、より⾝近で開か
れた⻄郷村議会を目指していく所存です。 
 お忙しい中、調査にご協⼒をいただきました村⺠の皆様には心より御礼を申し上げますとと
もに、今後とも⻄郷村議会の活動に対しましてご⽀援、ご協⼒、ご⽰唆を賜りますよう併せてお
願い申し上げます。 
 
 調査の方法 
 今回のアンケートは、令和６年４月上旬に行政区を通じて配布したため、行政区未加入の世
帯やアパートの皆様、また、住⺠登録を行っている福島県太陽の国など福祉施設の入居者の⽅
も１名１世帯数になっていますが配布はしておりません。回答は５月末期限で郵送によるもの
としましたが、調査時点の⻄郷村の世帯数等は下記のとおりです。 
  ⼈ ⼝ ２０,３９４⼈ （住⺠基本台帳、令和６年３月３１⽇現在） 
  （ 男 １０,３４８⼈  女 １０,０４６⼈  世帯数 ８,７４１世帯 ）   
  アンケート配布総数 ５,６６９  回答数 １,６７２  回答率 ２９.５％  
  うち有効回答 １,６７０  無効２（白紙回答） 
 
 集計の方法 
 アンケートの回答はエクセルを使い集計しましたが、記述式の理由、意見に関しては多量で
類型化が困難であったため、ChatGPT により各設問での回答ごとに集計⽅法、キーワード等を
対話形式で設定し、条件選択のうえ集計しています。 
 また、アンケートの結果について回答者数、グラフ等を表⽰しておりますが、各設問の合計に
関しては性別、年齢の不明者を含んでおり、性別、年齢別等のグラフについては不明者を除いて
表⽰していますので不⼀致の部分があります。意見の件数に関しては集計のキーワードが２つ
以上含まれていると両⽅に重複して計上されていることがあります。 
 
 



2 
 

回答をいただいた方の性別、年齢 
 
問１ 回答者性別 計 1,670        問２ 回答者年齢 計 1,670 

   

 性別・年齢別（問 1、問２複合 両設問の不明を除く。） 計 1,650 

 
 問１、問２は、各世帯での回答者ですが、性別として概ね男性が５５％、女性が４４％となっ
ており、５０歳未満については女性が多く、５０歳以上は男性が多い結果となっています。 

 参考 ⻄郷村の⼈⼝構成 （住⺠基本台帳⼈⼝ 令和６年３月末） 計 20,394 ⼈ 
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問 3 あなたは村議会に関心がありますか。 

 回答計 1,650 

 

  

  問３では、年齢が⾼くなるほど、また、男性が女性より関心が⾼い結果となっています。 

 
「関心がある」と回答のあった⽅の意見（以下、設問のみで省略） 

件数: 22 / 意見: ⻄郷をもっと住みやすく活気の有る村にしてほしいです。よろしくお願い 
します。 / 税金の使いみちを詳しく知りたい。 

件数: 22 / 意見: 誰が村⺠のために仕事をするか関心をもって見ている / 平⽇では都合が 
つかない 

件数: 30 / 意見: 常に議員が⾊々な疑問を持っていたり、村⺠のことを思っているか⼜は村 
を良くしようとする行動を見る。 

件数: 23 / 意見: 選ばれた議員がどのような活動をしているかどうか / 村の議会での対応、 
各議員の活動状況等 

19.1%
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３０代女
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① 関心がある 

② どちらかと言えば関心がある  

③ どちらともいえない 

④ 関心がない 
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件数: 30 / 意見: 村⺠の意見が出ているか？ / ⻄郷村で⽣活を送る中で村内がどのような 
動きがあるのか 

 
「どちらかと言えば関心がある」 

件数: 21 / 意見: 村の為に良い仕事をする⼈がいない。 / SNS（安芸⾼田市など）で情報 
を得たい。 

件数: 21 / 意見: 引越してから⽇が浅く、議会の⽅向性がわからないため / 村⺠代表目線 
で意見を知りたい。 

件数: 26 / 意見: 議員の活動状況 / 自分が住んでいる村のことだから / ⾝近なことだか 
ら知りたい。 

件数: 24 / 意見: 議員の⼈数はこのままでいいのか？！ / おおむね満足しているため議会 
にお任せしたいと思いつつ、実情も知っておきたいと思うから。 

件数: 21 / 意見: ⽣活に関係するので。 / 私達の税金が無駄に使われたくないから。 
 
「どちらともいえない」 

件数: 18 / 意見: 地域の顔役的⼈々の集まりに見える。芯から⼈々の安全安心を考えている 
のか疑問。 

件数: 23 / 意見: 議会の様子が配信されているのは知っているがあまり追いかけていない 
ので。 / 定年後に地元に戻ったため、関わる機会がなかった。 

件数: 17 / 意見: 毎⽇何をやっているのか分からない。 / 議会（議員）の内容が良くわか 
    らない。 
件数: 11 / 意見: 議員の働きが４年間目に見えない。 / 活動内容が見えてこない。 / 村議 
    会の役割がはっきりしない。 
件数: 18 / 意見: マスコミが報じるもの（国政が主）に関心が動き、その関連で村はどうだ 

ろうと思う。 
 
「関心がない」 

件数: 18 / 意見: 若い議員が居ない 。/ 意味がない。 / ⾝近に感じない。形式的イメージ。 
件数: 16 / 意見: 無為無策 / 特になし。/ 直接の反映が感じられない。/ 子育て世代のこ 
    とをもっと考えてほしい。 
件数: 18 / 意見: 防災 info にしごうや回覧版で時々議会内容を目にするが村の将来を見据 
    えた大局的なテーマに取り組んでいるように思えない。 
件数: 15 / 意見: ⻑く⻄郷にいる⼈達から議員が決まり、その⼈達が決めていくだけだか 

ら。 
件数: 18 / 意見: ⽣活が忙しく関心が湧かない。 / 仕事内容がわからない。/ 村の体質の   
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   ようなものが強く新しいものを意欲的に捉え進める⼒がないと考えているから。 
 
問４ あなたは村議会議員の選挙に行きますか。 
 
  回答計 1,663 

 

 
  
参考 令和５年６⽉執行 ⻄郷村議会議員選挙投票率 （⻄郷村選挙管理委員会集計） 
                             全体投票率：50.14% 
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問４に関しては、全体で７０.４％の⽅が選挙に行くとの回答であり、年齢が⾼くなるほど、
また、男性が女性より⾼くなっていますが、令和５年の村議会議員選挙の投票率では合計で５
０.１４％、７０代以降を除き、女性が男性より若干⾼い投票率でした。 
 
「毎回、選挙に行く」 

件数: 87 / 意見: 選挙活動をしっかり行い、村⺠にアピールした候補者には１⼈の⼈として 
これからも⼀票を投ずることにする。 / 毎回村⺠や村のことを思っているかを考 
えて。 

件数: 66 / 意見: ⻄郷村⺠の義務であるから 。/ 義務と推薦する党がある為。 / 村⺠であ 
    る以上、選挙に行くのは義務であり権利でもあるから。 
件数: 82 / 意見: 地元を良くしたいから。/ 権利の履行 / 国⺠の権利の為。/ やるだけは 
    やってみよう。 
件数: 90 / 意見: 村⺠の責任、義務だから。/ ⾝近な議員が居る。/ ⼀票は大切だから。 
件数: 73 / 意見: 自分の⽀持者を当選させたいから。/ お世話になった⼈を入れたいと思 

から。 
 
「その時によって選挙に行く」 

件数: 12 / 意見: 仕事の勤務によって行けないときがある。 / 問３に同じ。 / 信用性 
件数: 13 / 意見: 勤務の都合による。/ どんな⼈柄かなかなかわからない。 / 予定が合え 
    なければ。 
件数: 17 / 意見: 天気などによって。/ 組合執行部経験から関心がある。/ 村⺠の義務。 
件数: 14 / 意見: 昨年２回とも寝過ごしたから。次は行きたい。 / 知っている⼈がいる場 

合はなるべく行く。 
件数: 11 / 意見: 仕事の都合上。/ 立候補の⼈格等、解りにくい⾯等有り。/ 村⺠の為に⼀ 
    票入れたいが。 

 
「選挙にいかない」 

件数: 11 / 意見: 地域に貢献しているのかは分からない？税金で⽣活しているのは分かる 
があまり貢献しているのが見えない。 

件数: 18 / 意見: ただやっても同じだから / 未成年である為 / よくわかっていないため。 
件数: 19 / 意見: 足がないため歩けな。/ 興味がない。/ 仕事等が忙しく時間がない。 
件数: 10 / 意見: ⾼齢者の為。/ 誰がやっても同じ！良くならない！ / 忙しくて時間がと 

れない。 
件数: 13 / 意見: 選挙権がありません。/ 国会など見ていると議員の言動・行動に選挙の 

意味がないと感じる。 



7 
 

問 5 あなたは、村議会の会議(本会議)を傍聴したことがありますか。 
   回答計 1,654 

問５の議会の傍聴に関しては、「ない」がほとんどであるため、グラフは省略し、下記の各意
見の右に回答者の割合を表⽰しましたが、実際に各定例会での傍聴者は少ないのが実状です。
ただ、回答者以外に教育の⼀環として小学校児童の傍聴などもあります。 

 
「各会期に１回以上」 回答の 0.5％ 

件数: 1 / 意見: グループで傍聴した。 
件数: 1 / 意見: ⻄郷の議会は他の町村よりおもしろいと聞くから？ 

 
「年に数回」 回答の 1.3％ 

件数: 2 / 意見: 各議員の対応を見たい。/ 前には広報にて聴いていた事がある。 
件数: 2 / 意見: 毎回行きたいが、平⽇⽇中なので行けない。/ 傍聴しづらい、開かれた場 

所で行うとよいと思う。 
件数: 3 / 意見: 実態を知りたいから。/ 行政執行のブレーキ役として機能しているかチェ 

ックしたいので。 
件数: 1 / 意見: 社会で関係が有ったから。 
件数: 4 / 意見: 知り合いの議員さんが⼀般質問する時や時間があるときは行きます。 / ⽀ 

持議員の働きを見るため、その他⾊々と・・・。 
 
「年に１回程度」 回答の 2.5％ 

件数: 5 / 意見: 自分の陳情がどのように扱われているのか知りたいため。/ 村⻑が動かな 
いし村のためにならないため。 

件数: 1 / 意見: まともな議員をみきわめるため。 
件数: 3 / 意見: 傍聴にがっかりすることだらけだから。/ どんなやりとりをしているか、 
    がっかりすることが多い。 
件数: 2 / 意見: 議会の内容がわかる。議員の実⼒がわかる。 / 議員同士の個⼈的言動は、 

聞きたくない。 
件数: 4 / 意見: 自分が関係する内容が議会で審議された。/ どういう⽅たちが議員なのか 

⼀応知っておきたいから。 
 
「ほとんどない」 回答の 11.4％ 

件数: 6 / 意見: 昔⼀度傍聴したことがある。/ 地道な活動報告が少ない。/ ⼀度見に行っ 
   たことがあるが、あまり興味が湧かない。 
件数: 10 / 意見: 会社員だと中々行く時間がない。 / 以前 1 回だけ参加した事があります 
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が、特に変わりばえがしない。 
件数: 9 / 意見: ⾯倒で暇がない。/ 申し込み⽅法を知らない。/ インターネット中継があ 
    れば視聴したい。 
件数: 6 / 意見: 1 回だけ傍聴した、中々行く機会がない。 / 恥ずかしいから。 / 多忙 
件数: 10 / 意見: 村⺠の要望をきっちりと議会に取り上げてくれないと思うから。/ まじめ 

に質疑応答していないと感じる。 
 
「ない」 回答の 84.3％ 

件数: 99 / 意見: 勤務時間中のため。/ 傍聴できることを知らなかった。/ 時間が合わない。 
件数: 115 / 意見: 質問者は公表されるが内容が分からない。事前通告件名を公表して欲し 

い。/ 感心がない。/ ⾯白くない。 
件数: 94 / 意見: ⽇曜⽇に議会をやれば是非傍聴したいものです。 / 仕事のため。/ 現在 
    のところ時間がない。 

 
問６ あなたは、村議会の会議(本会議)のインターネット中継または録画を視聴したことがあ 

りますか。 
回答計 1,659 

 

  

2.0% 4.9% 2.7%
10.5%

79.8%
① ② ③ ④ ⑤

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0% 90.0% 100.0%

性別又は年齢不明
７０歳以上女
７０歳以上男

６０代女
６０代男
５０代女
５０代男
４０代女
４０代男
３０代女
３０代男

３０歳未満女
３０歳未満男

① ② ③ ④ ⑤

① 各会期に１回以上 
② 年に数回 
③ 年に１回程度  
④ ほとんどない   
⑤ ない  
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 問６のインターネット中継、また、録画の視聴についても見ている⽅は少ない状況で、ネット
を使いなれていると思われる年代との相関関係にはなっていません。 
 
「各会期に１回以上」 

件数: 5 / 意見: 行政執行のブレーキ役として機能しているかチェックしたいので。/ 村の 
政策に対してどのような議論がされているのか。 

件数: 1 / 意見: 自宅で視聴できるのでメモなどしやすい。 
件数: 3 / 意見: 他に用事がなければできるだけ。/ 議会がリアルに知れるから。/ 興味が 
   ある為 
件数: 4 / 意見: 関心がある為。 / 毎回見ている。 / 興味がある為と⻄郷村をもっと知り 
   たいから。 

 
「年に数回」 

件数: 3 / 意見: 友達の祖父がでている。/ 傍聴に行けない時、でも形式的につまらない。  
/ 政⾰的な議論がされているか確認するため。 

件数: 3 / 意見: 時間が⻑いので要点をまとめた形で（質問も含め）閲覧したい。 / 議会 
での発言、報告等どのような進行か知りたいから。 

件数: 5 / 意見: 自分がお願いした事に議員が発言してくれたか確認のため。 / 出来ればど 
のような質疑があるか確認したい。 

 
「年に１回程度」 

件数: 2 / 意見: 問５に同じ。 / 最近は変わったかもしれないが、質問者の顔など映らない、 
固定された画像しかみられない。 

件数: 7 / 意見: 議員の発言に興味があるので。/ どのような質問をしているのか知りたい。  
件数: 1 / 意見: 以前は時間ある限り、今は３年に１回くらい。 
件数: 2 / 意見: 放送時間が合わない。/ 事後情報により、関心のある場合視聴する。 
件数: 1 / 意見: 何かの機会にネットで。 

 
「ほとんどない」 

件数: 11 / 意見: あまり興味がない。/ 直接聞く⽅がよいと思うから。 / 申し込み⽅法を 
知らない。/ 見る価値がない。 

件数: 8 / 意見: 忙しく時間が割けない。/ ⻄郷村の議会って笑われているのを知ってる？  
/ 関心がない。 

件数: 7 / 意見: インターネットの設備がない。/ 仕事に忙殺されている。/ インターネッ 
  ト中継は無駄である。 
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件数: 8 / 意見: 役場に行ったときに流されて（音声）いることがありますがみんなあまり 
聞いていないし。/ 名前だけの議員がいるため。 

 
「ない」 

件数: 47 / 意見: つまらない。/ パソコンない。/ 知らなかった。/ 自分にとって他の事が 
    優先度が⾼いため。 
件数: 43 / 意見: インターネットで見たいが平⽇ですよね。⽇曜⽇も見れるのであればどう 

すれば見れますか。 / SNS を活用していることを知らない。 / 見るための手順、 
⽅法が知りません。 

件数: 38 / 意見: わざわざアクセスしてまで時間を割くことができないため。/ これといっ 
てない。/ インターネット中継は無駄である。 

件数: 49 / 意見: インターネットは使わない。/ インターネットで放映する意味があるのか 
知らない。/ つまらない。 

 
問７ あなたは村議会議員の活動内容に満足していますか。 
  回答計 1,626 

  
 

 

1.5% 8.5%

63.4%14.0%
12.7%

① ② ③ ④ ⑤

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0% 90.0% 100.0%

60歳以上女

60歳以上男

40・50代女

40・50代男

30歳以下女

30歳以下男

女性合計

男性合計

① ② ③ ④ ⑤

① 満足 
② やや満足 
③ どちらとも言えない 
④ やや不満 
⑤  不満 
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問７の議員活動の評価に関しては、「どちらともいえない」が多く、年代、性別の回答でも大
きな差はありませんでした。 
 
「満足」 

件数: 1 / 意見: 自分が⽀持している議員のみ満足、他は知らない。 
件数: 1 / 意見: 議員が村のために活動していることは、認知している。 
件数: 1 / 意見: 何をしているか活動もわからない。 

 
「やや満足」 

件数: 6 / 意見: 活動内容はあまり把握していないが、会って話してみると良くやっている 
と思う。/ 地元の議員さんなどは若干分かりますが、全体的にはどんな活動をされ 
ているのかつかみにくい⾯があります。 

件数: 4 / 意見: 役割を果たしている。/ 議員に任せている。/ ⼀部の議員から村内で発⽣ 
している問題が提⽰されているから。 

件数: 6 / 意見: いろいろと政策が村⺠に還元されている事は感じています。 / 満足してい 
ます。 

件数: 8 / 意見: 子どもを育てているが子育て環境は良くなっていると感じている。/ 地元 
の議員さんなどは若干分かりますが、全体的にはどんな活動をされているのか掴み 
にくい⾯があります。 

 
「どちらともいえない」 

件数: 22 / 意見: 内容をよく理解していないから。/ 情報が村の広報だけで議会のことはわ 
かりません。 

件数: 22 / 意見: 活動が分からない。/ 議員全員がきちんと活動しているようには思えな 
い。 

件数: 35 / 意見: 活動内容が不明。/ 活動が見えない。/ 内容を知らない。 
件数: 33 / 意見: 見えていることもあれば３６５⽇何をしているのか分からないから。 

 
「やや不満」 

件数: 22 / 意見: ？ / 選挙の時、村議会の時しか活動内容がわからない。/ どんな活動を 
    しているのか良く分からない。/ 見える形で活動しているか不明。 
件数: 27 / 意見: 議員の活動が外に見えない、議会のみ外の活動ない。/ どこの誰の話を 

ひろって活動しているのかわかりにくい。/ 目で見える活動をしていない為。 
件数: 18 / 意見: 選挙だけニコニコ。/ 見てないから。/ 活動内容がよくわからない。/ 活 
動内容が不明 
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件数: 21 / 意見: 内容が見えない。/ 個々の議事の内容が知らされていないから。/ 村の仕 
事をしている実感がない。 

 
「不満」 

件数: 22 / 意見: 何も変化を感じない。/ ⺠意が反映されない。/ 選挙のときだけ何をして 
いるのか。 

件数: 27 / 意見: 結果が出せていない。/ 結果に実感がない。/ 議員本⼈が活動報告しない。 
件数: 25 / 意見: 全議員の活動を公表して評価とみあった報酬にしてほしい。/ 議員さんの 

都合の良い活動としか思えない。 
件数: 27 / 意見: 選挙の時だけ顔出し、終われば来たことがない。/ 選挙のとき応援しても 

役にたたず。 
 
問８ あなたは村議会に村⺠の声が反映されていると思いますか。 

回答計 1,625 
 

               

 
問８の村⺠の声の反映では、約６割の回答が「どちらとも言えない」となっており、性別、年

齢別でも大きな差異はありませんでした。「反映されている」と「やや反映されている」の割合
と「やや反映されていない」と「反映されていない」の割合の合計も大きな違いとはなっており
ません。 

2.3%
16.1%

58.4%
7.6%

15.7%

① ② ③ ④ ⑤

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0% 90.0% 100.0%

60歳以上女
60歳以上男
40・50代女
40・50代男
30歳未満女
30歳未満男

女 合計
男 合計

村⺠の声の反映（性別・年齢別割合）

① 反映されている   
② やや反映されている  
③ どちらともいえない 
④  やや反映されていない 
⑤  反映されていない 
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「反映されている」 
件数: 2 / 意見: だと思う。/ 大きい声には反映されている。 
件数: 1 / 意見: 多分多くの部分が反映されているのでしょう。但し私は、村⺠の声として 

どんな所でどんな声が上がっているのかよくわかっていない。 
件数: 1 / 意見: 例えば土砂の不法投棄に対して、直ちに村の条例が立法されたこと。 
件数: 2 / 意見: 自分の⽀持している⼈は聞く耳を持っている。 / 議員に陳情するとだいた 

い反映されている。 
 
「やや反映されている」 

件数: 7 / 意見: 村⻑はよくやっていると思う。/ いろいろ前進している⾯は多いと思いま 
す。全体的には概ね村⺠の⽅を向いている村政かなと思っています。 

件数: 10 / 意見: 通学路の改善がされている。 / 地元行政区の代表として議員が選出され 
ているため。 

件数: 9 / 意見: 村⺠から意見・要望を聞く機会が設けられていないのでは？ / ⼀部の議員 
さんは頑張っていると思う。 

件数: 9 / 意見: 農業や子育てには強いのかも。 / 反映されている点もあるが、反映されな 
い点も多々ある。 

 
「どちらともいえない」 

件数: 27 / 意見: 有難いこともありますが疑問に思うこともあります。 / 要望したが何も 
なかった 

件数: 23 / 意見: 気付いた意見などが言える場がない。/ 活動内容が不明なため分からな 
い。/ どのような声があるのか分からない。 

件数: 26 / 意見: 昨年度の４月に転入をしたため before/after を知らないから / 村⺠目線 
で見ている⼈が少ない様に思われる。 

件数: 31 / 意見: どのような声があるのか分からない。/ 声をどの様に議員に伝えるか分 
からない。 / まず村⺠の声はどこで聞くのか。 

 
「やや反映されていない」 

件数: 5 / 意見: 選挙の時だけ耳をかたむけている気がする。/ 議員には選挙の時しか会え 
ない。 

件数: 4 / 意見: 農業中心の村作りにしか⼒をいれていないように感じるから。/ 村議会が 
何をしているのか不明。 

件数: 7 / 意見: 議会議事録を見ると村⺠の多数意見が取り上げられていないのでは？ /  
意見する議員との接点がない。 
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件数: 9 / 意見: 通常顔を見たこともない。/ 村議の⽅に会う機会がない。/ いまだにメガ 
ソーラーが増えていて心配です。 

 
「反映されていない」 

件数: 27 / 意見: 村中心の活動、全体を公平に見ていない。 / 反映させる場所がわからな 
い。 / 全員議員の内容が公表されていない。 

件数: 21 / 意見: 言っても聞かない、聞いても対応しない。/ 働いている時間のため。/ 公 
    約が実行されない。 
件数: 21 / 意見: 特によくなった環境を感じてない。/ 村議会議員の⼒がない。/ 活動内容 

がわからない。 
 
問９ あなたは、村議会の果たすべき役割の中で最も重要であると思う議会の機能は何ですか。 
  回答計 1,951 （設問では単数回答としましたが、複数回答も有効として集計しました。） 
 

    
 

 

314
230

949

414

44
0

200

400

600

800

1000

① ② ③ ④ ⑤

0.0% 20.0% 40.0% 60.0% 80.0% 100.0%

６０歳以上
40・50代

４０歳未満

女
男

① ② ③ ④ ⑤

① 行政に対するチェック  
 
② 条例の制定や政策提言 
 
③ 村⺠意見の村政への反映 
 
④  村⺠への説明責任・情報提供  
 
⑤ その他 
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問９の議会の果たすべき役割については、「村⺠意見の村政への反映」が最も多く、次いで
「村政への説明責任・情報提供」となっていますが、年代別に見ると、年齢が⾼くなるほど「行
政に対するチェック」や「条例の制定や政策提言」が⾼くなっています。 

 
問１０ あなたは、現在の村議会議員の定数１６名についてどう感じますか。 

(参考…昭和２２年〜昭和５７年２月まで２６⼈、昭和５７年４月〜平成１４年１１月まで２
２⼈、平成１４年１２月〜平成２７年 3 月まで１８⼈、平成 27 年４月〜現在まで１６⼈） 
回答計 1,587 

  

 
 問１０の議員定数が多いか、少ないかに関しては、「多い」「やや多い」が４１％となってい
ますが、「適当」が５割以上となっており、「やや、少ない」「少ない」も計５％以上の回答が
ありました。 
 
「多い」 

件数: 39 / 意見: ⼈数ばかりいても何もできないなら意味がない。/ 活動が見えないので 
少数で活動が住⺠に見えるようにしてほしい。/ 定員割れしているので削減すべ 
き。 

件数: 31 / 意見: 減っては来ているが多いと思う。/ 活動が見えないのでなにもしていな 
いように感じる。/ 将来⼈⼝が減っていくので定数も減らしても良いのでは。 

件数: 34 / 意見: 平均年齢が⾼い、若い⼈の議員になってほしい。１０⼈でも十分/ 年齢が 
⾼い⼈が多すぎる。/ 議員の存在感がないので少なくして精鋭化を図るべき。 

17.9%

23.1%
53.3%

4.3% 1.4%

① ② ③ ④ ⑤

0.0% 20.0% 40.0% 60.0% 80.0% 100.0%

６０歳以上
４０・５０代

４０歳未満

女
男

多い やや多い 適当 やや少ない 少ない

① 多い   
② やや多い 
③ 適当 
④ やや少ない 
⑤ 少ない 
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件数: 28 / 意見: 年齢が同じくらいの⼈が多くても問題や意見は見えなくないですか？ /  
 その浮いたお金を子供のために使ってください。 

 
「やや多い」 

件数: 18 / 意見: どんな活動をしているのか不明であり村議１６名が何をしているのかわ 
からない。/ ？ / 議員が少なくなれば自覚と責任がその分より増すから。 

件数: 19 / 意見: 10 ⼈名程度でもいいのではないでしょうか。/ 地区において片寄った意  
    見しか言わない⽅がいるため削減しても良いかと思う。/ ⼈数もだが⼀⼈当たり 
    の経費を削減し健全な運営をしてほしい。 
件数: 26 / 意見: 議員定数１２名でよい。/ 議員の⼈数を増やしたり、減らしたりすること 

だけが問題だろうか？！役場の職員も⼈数はだとうですが本当に村⺠のためにや 
っているかが疑問である。/ 村ですので少なくてよいと思う。 

件数: 18 / 意見: 数はやや多いくらいではあるが質が問題である。退職後の名誉職のような 
感が強い。/ 議員の質の⾼い議論を期待している。/ 不要な議員がいる。 

 
「適当」 

件数: 27 / 意見: 過去からその時の状況に応じて定数を少なくしてきたことは良い。 / ⼈ 
⼝比ではもう少し多くとも良いと思うが、現在の状況を考えると適当と考える 

件数: 23 / 意見: 除染した土を双葉地⽅に搬出して⼀安心と思ったら他県からダンプで早 
朝から給食センター脇の道路を通る事となり不安である。 / 各⽅部別で議員定数 
を考える。/ 適当として問 9 の事を行ってもらいたい。 

件数: 34 / 意見: ⼈数が多くとも少なくとも役割を果たしていなければ意味がないと思わ 
れる。/ 成手が少ないと聞きましたがもう少し給料を上げないと⽣活できないと 
感じます。 

件数: 32 / 意見: 財政が裕でないため。/ ⾊んな意見が反映されているので１６名で良いと 
思う。/ 各地域に 1 ⼈位が妥当だと思う。 

 
「やや少ない」 

件数: 6 / 意見: 地域全域を平等に見ていただけるのなら現状でも問題ないと思いますが。/  
負担が多くないかは心配だけど、やりたがる⼈がいるのかもよくわからないので、 
参考を見ただけの意見です。 

件数: 9 / 意見: もっと問題解決の橋渡しをしてほしい。/ 若い新⼈や女性が立候補しやす 
い環境になっていない。定員を増やして、議員報酬の年功制を廃止する必要がある。 

件数: 4 / 意見: 近年、村内でも⼈⼝が増加している。しかし、地域により偏りが発⽣して 
いるため、全体的な数の確認と適正化が必要ではないか。 / ⻄郷村の現在の⼈⼝を 
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考えれば定数２０⼈は必要です。 
 
「少ない」 

件数: 2 / 意見: 村⺠が村政に参加し易くするには定数を増やし多様な⼈が意見や提案を出 
せるように出来ればと思います。 / 発言しない、⼀般質問しない議員は必要なし。 

件数: 1 / 意見: ⼈⼝増加、⾼齢化の為 
件数: 1 / 意見: ２万⼈以上は、26 ⼈の定数と読んだことがあり、村⺠の代表を選ぶ意味で 

は、16 ⼈だといろんな層の声が反映されない可能性がある。 
 
問１１ あなたは、議員の定数を考える際、何を基準に考えたらよいと思いますか 
   回答 1,778  （複数回答も有効として集計しました。） 

 
 

 
 問１１の議員定数を考える際の基準では、「⾯積」と「予算や財政の状況」がどちらも約３
７％となっており、次に「他の同⼈⼝規模の自治体との比較」が１５％となっています。年齢別
や男女別には規則的な相違はありませんでした。この設問では単数回答としましたが、複数回
答が多かったため、全て有効として合算してあります。 
 

37.7%

3.7%

15.0%

37.4%

6.1%

① ② ③ ④ ⑤

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0% 90.0% 100.0%

60歳以上女

60歳以上男

40・50代女

40・50代男

40歳未満女

40歳未満男

女性合計

男性合計

① ② ③ ④ ⑤

 
① ⼈⼝ 
② ⾯積 
③ 他の同⼈⼝規模自治体との比較 
④ 予算や財政状況   
⑤ その他 



18 
 

問１２ あなたは現在の議員報酬は⽉額２６０，０００円ですが、どう感じますか。 
 回答計 1,578 

 

 
問１２の議員定数に関しては、「多い」と「やや多い」が合わせて約４４％、「適当」は約４

６％、また、「やや少ない」と「少ない」とする意見も合わせて約１０％となり、年代的には６
０歳以上でやや多い、多いとする回答が⾼くなっています。 
 
「多い」 

件数: 38 / 意見: 月額ではないはずです。 / 年４回×１０⽇/回 年間稼働 報酬/40 ⽇ 
＝？円 / 地域への貢献を重視すべきだと思う。 

件数: 44 / 意見: 費用対効果 / 収⽀報告書を作成し公表してほしい。活動報告書を作成 
し、村⺠に配布してもらいたい。/ 見えない選挙の時だけ。 

件数: 42 / 意見: １⼈１⼈の活動が見えてこない。何をやっているのか分からない。 / ⽇  々
の活動内容があまり見えない。 / 仕事量が少ないので報酬を下げて⼈数を増やす 
といいと思う。 

件数: 41 / 意見: 報酬なしでもいいのではないか！ / ⼀般的な会社ではこれほどもらって 
いない。/ 知りませんでしたが、矢祭町と同じ形式が良いと思う 

 
「やや多い」 

件数: 18 / 意見: ある程度の使いみちについて公表してほしい。/ ⽇当制でよい。/ 出来⾼ 
で良いのでは？ 

21.9%

22.4%
45.6%

6.3% 3.9%

① ② ③ ④ ⑤

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0% 90.0% 100.0%

60歳以上女
60歳以上男
40・50代女
40・50代男
40歳未満女
40歳未満男

女 合計
男 合計

多い やや多い 適当 やや少ない 少ない

① 多い  
② やや多い 
③ 適当 
④ やや少ない 
⑤ 少ない 
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件数: 15 / 意見: 月額 26 万円の報酬に見合った仕事をしていますか？ / 毎⽇議員活動を 
しているのかどうか確認がとれない。 

件数: 19 / 意見: 仕事を持ちながらの議員だから。/ 自分より⾼い。/ 会社で働くより⾼い。 
件数: 27 / 意見: 年金受給者であれば２３万円位がいいと思う（個⼈差があるので年金はど 

うでも良い）。/ きちんとした仕事をしているなら納得するがよくわからない。 
 
「適当」 

件数: 21 / 意見: 村の財政から考えると適当だと思う。 / 必要経費がどの位かかるのか確 
認した上で活動するべき。 / 議員の活動内容にもよるが⽇頃本⼈達がどういう仕 
事をしているかによる。 

件数: 31 / 意見: 地⽅議員の成り手不足を考えると報酬は多い⽅が良い 。/ どのようなス 
    タンスで活動しているのか、村⺠が知る必要がある。/ それなりの報酬がないと 

優秀な⼈材が集まらない。 
件数: 30 / 意見: どんな仕事かわかってないので議員さんに不満がなければ良いのではな 

いかと思う。/ 報酬に見合った活動をしているかは疑問。/ 金額に見合う仕事を 
すべき。 

件数: 26 / 意見: ⼀⼈当たりより⼀⼈⼀⼈活動してくれていれば相当な金額。/ 議員が専業 
なら少ないと思うが、主たる収入が別にあるならもっと少なくて良いかもしれな 
い。他国や地⽅議会での報酬も参考にすべきである。 / ただし議員報酬から税金 
が徴収されていれば問題ない。 

 
「やや少ない」 

件数: 1 / 意見: 内容や回数が不明ですが、責任ある立場なのでやりがいのある金額が良い。 
件数: 22 / 意見: 白河市と比べると１０万円位少ないですね。/物価に合わせて上下すべき。  

/ 議会中だけではなく広く村内の状況の調査や他町村の状況を把握してほしい。 
件数: 1 / 意見: ⼈件費、物価の上昇を考えると少ない。時短等を行い出費を控える。 
件数: 1 / 意見: 村を発展し安定させる仕事をしてくれるならやや⾼くしても良いと思う。 
件数: 1 / 意見: この中に議員活動費が含まれているのであれば中々厳しいのではないでし 

ょうか。 
 
「少ない」 

件数: 12 / 意見: 働きに疑問。/ ⽣活していけない。/ 報酬を引き上げるのも⼀計。 
件数: 9 / 意見: ⽣活の安定が必要。/サラリーマンがためらう原因。/優秀な⼈材を集める。 
件数: 9 / 意見: 議員数を半分にして報酬は倍。/ 能⼒の⾼い⼈を求める。/ 積極的に活動 
してほしい。 
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件数: 6 / 意見: 報酬が少ないと若者は増えない。/ 年収を 460 万に。 / やる事をやれる⽅ 
    を増やして欲しい。 
件数: 7 / 意見: 市町村により格差。/ 報酬を多くする。/ 副業をやらなくても活動が出来 
    るよう。 

 
問１３ あなたは今の村議会を総合的に見てどのように評価しますか。 
  回答計 1,572 

 

 
 
問１３の議会の総合的評価に関しては、「評価する」と「ある程度評価する」が合わせて約２

５％、「どちらともいえない」は約５０％、また、「あまり評価しない」と「評価しない」とす
る意見が合わせて約２４％となり、女性の合計や３０歳以下男性で若干「どちらともいえない」
が多いものの年代等による大きな差異はありませんでした。 
 
「評価する」 

件数: 2 / 意見: 実際に不便・不満を感じたことはないので。新しい庁舎をキッカケにより 
良い明るい⻄郷を期待しています。 / それなりに応じて議員が話をしてほしい。 

件数: 1 / 意見: 教育に⼒点がある為。 
件数: 1 / 意見: TOKIO-BA など県外から⼈を呼び込める案がたくさんあり村が今後も発展 

2.1%
23.2%

50.5%

16.3%
7.9%

① ② ③ ④ ⑤

0.0% 20.0% 40.0% 60.0% 80.0% 100.0%
60代以上女
60代以上男
40〜50代女
40〜50代男
30代以下女
30代以下男

女性合計
男性合計

① ② ③ ④ ⑤

 
① 評価する 
② ある程度評価する 
③ どちらとも言えない 
④ あまり評価しない 
⑤ 評価しない 
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していくだろうなと感じました。 
件数: 1 / 意見: 評価はするがまだ足りないと思う。もう少し村⺠に寄り添って！！ 
件数: 1 / 意見: 執行部と議会が車の両輪のようにうまくまわっている感じで良いと思いま 

す。 
「ある程度評価する」 

件数: 7 / 意見: 無償提供や⽣活⽀援がされている為。 / ２・３⼈が活動しているのが分か 
   るが。 /村での⽣活で特に不満を感じないから。 
件数: 8 / 意見: 質問もある程度ある。回答(答弁)もある程度しっかりしている。/ 問題行動 

がないと理解しているため。/ ⼀部の議員に「⻑」を罵倒することが見受けられた 
が、最近は落ち着いたと聞く。 

件数: 7 / 意見: 良く知らないががんばってそうだから。 / 請願がよく全会⼀致で通ってい 
る。/ 行政は問題ないが、村⺠の考えをきいていない。 

件数: 12 / 意見: 不便だと思うことがほぼないから。/ ⼀部の会報が出ている。 / 川谷の 
   土の問題が出たとき、県で⼀番早く対処していたので安心しました。 
件数: 7 / 意見: 子育てや物価上昇に対する⽀援が早い。/ 現時点で良い村だと感じている 

為。 
 

「どちらともいえない」 
件数: 18 / 意見: 傍聴して総合的に見たい。/ 活動内容が不明。/ 良く分からない。 
件数: 21 / 意見: 村議会を把握できていない。/ 報告がない。/ 議員の状況を知らない。 
件数: 13 / 意見: わからない。 
件数: 13 / 意見: 活発に活動していない。/ 情報がない。/ マンネリで出馬している者もい 
    る。 
件数: 13 / 意見: よく知らない。/ 活躍してほしい。/ 不記載がなければ大丈夫。 

「あまり評価しない」 
件数: 18 / 意見: 活動が見えない。/ 意見がとどかない 。/ 村役場周りしか整備されてい 
    ない。 
件数: 12 / 意見: 選管も教育委員会も機能していない。/ 常に批判しているだけに見える。 

/ 報告書が少ない。 
件数: 13 / 意見: 議論が見えない。 
件数: 14 / 意見: 報告書が少ない。/ 見えない。/ 何も知らないから。 

 
「評価しない」 

件数: 10 / 意見: 村⺠のためにやらなければならない仕事が見えない。 / なにも伝わらな 
いから。/ 反映されていない。 
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件数: 6 / 意見: 寄り添わない政治議会は評価しない。/ 活動内容が不透明。 / 村⺠の意見 
    が反映されていない。 
件数: 11 / 意見: 何をしているのかわからない。/ 発信が下手すぎる。SNS 使えない⼈は 
    勉強してほしい。/ 村⺠との意見交換、会話。 
件数: 6 / 意見: 活動内容がわからないから。/ 何をしているのか分からない。/ いらない 

⼈が多すぎる。 
件数: 5 / 意見: 村議員の⼀⼈⼀⼈何か活動していますか？何も村のために活動せず給料ど 

ろぼうだと思う。/ わからないことが多すぎる。/ 議会の内容は見るに恥ずかし 
い、議員の品位が無い⼈がいる。 

 
問１４ あなたはどのような村議会の改革が必要だと思いますか。 

 回答計 3,248  （複数回答） 
① 議員による議会報告会を行う。  ② 村⺠との意見交換会を行う。   
③ 議会広報を発行する。 ④ 議会ホームページを充実する。 ⑤ 議会の審査機能向上 
➅ 議員の政策提言能⼒を⾼める。 ⑦ 議員定数の検討  ⑧ 報酬額の検討   
⑨ 特に必要ない。  ⑩ その他 

 
 

男女別割合 ① ② ③ ④ ⑤ ➅ ⑦ ⑧ ⑨ ⑩ 
男性 10.5% 16.7% 13.6% 6.8% 7.3% 17.9% 11.9% 10.1% 3.1% 2.1% 
女性 7.7% 21.5% 13.9% 7.9% 7.5% 15.7% 10.6% 10.9% 2.6% 1.7% 

           

年齢別割合 ① ② ③ ④ ⑤ ➅ ⑦ ⑧ ⑨ ⑩ 
３０歳未満 7.2% 26.0% 12.0% 12.3% 5.1% 12.0% 8.2% 8.6% 4.8% 3.8% 
40〜50 代 7.5% 21.4% 11.4% 9.8% 6.6% 14.9% 10.9% 11.2% 3.6% 2.7% 
６０歳以上 10.4% 16.7% 15.0% 5.5% 8.0% 18.5% 12.0% 10.4% 2.3% 1.4% 
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問１４のどのような議会改⾰が必要かについては、「村⺠との意見交換会を行う」が最も多
く、次いで「議員の政策提言能⼒を⾼める」そして「議会広報を発行する」が３番目の結果とな
りました。性別、年代別でも概ね、その結果となっています。 

 
件数: 19 / 意見: 村⺠⽣活に直接かかわることがその都度説明すること。/ 村議会の活動内 
    容や実績など、もっと村⺠に知ってもらう。/ 議会の内容がもっと⾝近でわかる 
    ように。 
件数: 24 / 意見: わからない。/ 今の村議会が分からない。 
件数: 17 / 意見: インターネットを使った発信。/ もっと若い⼈を選ぶ。 / 若い世代の参 
    加を促す。 
件数: 16 / 意見: 村議会の活動内容や実績など、もっと村⺠に知ってもらう。/ 村⺠が関心 

を持つように大げさでも良いと思う。/ 村議会への理解から。 
件数: 16 / 意見: 若い世代の参加を促す。/ インターネットを使った発信。/ 村議会の改善 

に期待する。 
 
問１５ あなたは村議会選挙に各世代の立候補者を増やすためには、なにが必要と思いますか。 
 

件数: 565 / 意見: 若い⼈が議員に、村政に関心を持てるような取り組みをすべきである。  
/ マンネリ化なくす。 / ２０から４０歳を１０⼈、４１から６０歳を１０⼈、６ 
１歳から５⼈と年齢で議員定数を決める。/ 説明をしっかりして、村⺠の意見を 
しっかり聞くことが大事。/ 定年制にする。 

件数: 9 / 意見: 議員報酬の増額。/ 村議会(⻄郷村)に興味が持てない。税金ばかり⾼く、何 
の恩恵も楽しみもない。/ 定年制にする。/ 現議員の世代交代。 

件数: 13 / 意見: 定年制が必要と思う、活動⼒がないのに何年も議員をやっているのは、税 
金のムダ使いに思う。/ 村（全体）に魅⼒が無いと若い世代が興味を⽰さない。 
特⾊ある村作りを願う。/ 移住者など固定間にとらわれない⼈材の登用。 / 若い 
⼈にチャンスを与える。/ 同じ⼈が⻑く議員をやっているのはどうかと思う。 

件数: 14 / 意見: ①議員報酬の増額②専門分野からの募集（特に産業を細分し分野分けし 
て）。/ 年功序列、男女差別が多すぎ、年寄りが順々に回している感がある。何か 
言う⼈の芽をつむのが村内の風向きだと思う。/ 特になし。/ 若い⼈の活躍を期 
待。/ 女性議員の増加を望む。 

件数: 96 / 意見: 現在の議員が議会の魅⼒を若⼈に⽰し、議会の必要性を⾝をもって造って 
いく。関心がないのは若⼈の責任ではなく現議員のせい。 / 教育 / 定年制にす 
る。/連続３期までとする（同じ顔ぶれが続く）小中学校へ議員の講演（理想 
を語る）。/子育て⽀援を充実させる。/ 女性が働きやすい環境づくり。 
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問１６ 村議会についての意見や要望等がありましたらお聞かせください。 
件数: 429 / 意見: 議員報酬増額し、その分汗をかける⼈が必要、１⼈でもいれば変わって 

いくと思う。中通りからカーボンニュートラルに取り組む村を提唱できる⼈の立 
候補を望みます。 / 議員たちは⻄郷村のすみずみを何があるか見て欲しい。そし 
たら盛土みたいな起きないようできると思う。 / 議員１⼈１⼈の活動報告書村⺠ 
に出す。最低年２回 / ⽀持してくれる⼈の意見しか聞いていませんか？インター 
ネットで意見を届けられるようにしてほしい。/ 選挙のときだけ、あとは無し、自 
分の懐肥やし。 

件数: 19 / 意見: 村議会で決まったことや検討中のことがわかりづらい。白河市や他の⻄白 
河の広報誌の⽅がわかりやすい。 / WEB で回答できるようなアンケートであれ 
ば、紙代や郵便代など不要な出費がなくなるのではないのでしょうか？選挙の直 
前だけ「よろしくお願いします」と各⼾を訪問して活動するのではなく常⽇頃村 
⺠に見えるような活動をしてほしいです。 / 議員の皆さんのおかげで住みやすい 
村になっています。ありがとうございます。 / 議員の勉強会を定期的に実施し、 
心⾝ともに村⺠の代表に相応しい⼈を育成してほしい。 / 魅⼒ある⻄郷村です。 
若い⽅がどんどん入ってきています。⻄郷村で働ける場所、⼯場誘致など、村⻑、 
自ら考えて頂きたい。 

件数: 25 / 意見: 村議の皆さんのがんばりに期待します。報酬にみあう活動を期待します。  
/ 村議⼀⼈々の活動を⻄郷だよりに⼀か月ごとの活動を出す。/ 川谷地区の違法 
土砂の件については、県や古殿町などと⼀緒に新しい条例が作られて良かったと 
思います。が？今心配なのは台上や多くの場所に設置されているメガソーラーで 
す。 / 業者などは平均に村で利用すること。自分の利益ばかりでは村は良くなら 
ない。村⻑しだいだと思う。 / ご苦労様です。 

件数: 45 / 意見: 村⺠意見箱を役場に。/ 各議員のホームページ作成情報発信⼒強化、議会 
討論の活発化。/ 無線放送のことで議員に聞いたら決まったことなのでと言われ 
た。もう少し村⺠（⾼齢者の事）を考えてほしい。 / 今回盛土の問題がありまし 
たが、村議会はどのように問題を捉え動いたのか、村⺠目線では見えませんでし 
た。/ 議員の活動や議会の内容が回覧板等で回って来ているが、基本的に若い世 
代や子育て世代の⽅は見ている⼈はほとんどいないと思う。 

 


